

ДИХОТОМИЯ ВОСТОК–ЗАПАД: ПРОГНОЗИРОВАНИЕ КОММУНИТАРИЗМА

А. Е. Шишкин

Медицинский университет «Ревиз», Самара (Россия)

Введение. Системный социально-политический кризис вызван конструированием синкретизма (неорганическое слияние разнородных элементов), порождающего несовместимые явления богатства и бедности, нигилизма и традиционализма, Запада и Востока, обскурантизма консьюмеристов и коммунитаризма исихастов.

Методы. В рамках метода проектирования мы представим шесть возможных авторских сценариев для выхода из системного кризиса и развития российского общества в парадигме коммунитаризма. Изначально мы рефлексируем проблему проектирования: куда идёт страна? Выясняем, что точка омеги неизвестна. Намечаем основную цель работы: спроектировать идеационное общество, отвечающее отечественным традициям.

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Рассмотрев возможные преимущества западной и восточной моделей развития российского общества, мы пришли к пониманию, что бывшие правовые нормативы, идеалы и этические установки перестали действовать и настало время нового формулирования идей и принципов, согласованных с установками баланса сил в обществе. В конструировании идеи нациестроительства следует выработать круг вопросов от формирования русского национального характера до идентичности единой российской нации. Авторская теория «расширяющегося зазора», рассмотренная в данной статье, может стать источником обсуждения выбора пути.

Заключение. На дихотомию индивидуального (Запад) и общественного (Восток) можно посмотреть с позиций имманентного и трансцендентного, консьюмеризма и коммунитаризма. Иллокутивный акт (illocutionary act, внутренний фокус вердиктивов, бехабитивов, экспозитивов, экзерситивов, комиссивов) в интенции говорящего совмещает целеполагание с выражением пропозиционального содержания, и тогда высказывания говорящего могут порождать «язык эсперанто» без верха и низа, мужского и женского. В нашем исследовании поиск точки омеги предполагает изначально мыслить онтологически и априорно, не в себе полагая цели. Любой индивид сцеплен с обществом, от которого он зависим и вне которого не может быть счастливым. В противном случае индивид будет напоминать крыловскую «свинью под дубом».

Ключевые слова: коммунитаризм; идеационная эпоха; пассионарность; утопия; бифуркация; менталитет; иллокутивный акт; консьюмеризм; обскурантизм; мондиализм.

Список литературы

1. Ахнезер А.С. Россия: критика исторического опыта. Новосибирск: Сибирский хронограф, 1997. 804 с.
2. Баталов Э.Я. Русская идея и Американская мечта // США, Канада: экономика, культура. 2000. № 11. С. 4.
3. Бортникова И.С. «И тревожной думою томлюсь...». Красноярск, 2015. 75 с.
4. Герцен А.И. Собрание сочинений: в 30 т. (1954-1966). Т. 11: Былое и думы. Москва: Изд-во Акад. наук СССР, 1957. 807 с.

5. Зеньковский В.В. Русские мыслители и Европа. Москва: Республика, 1997. 368 с.
6. Иванов Вяч. Родное и вселенское. Москва: Республика, 1994. 428 с.
7. Иващенко И.Ю. Сценарное прогнозирование и анализ рисков развития региональных систем. Белгород, 2011. 227 с.
8. Киреевский И.В. Московский журнал «Европеец», 1832. Ч. I. № 1. С. 3-23. («У нас искать национального значит искать необразованного; развивать его на счет Европейских нововведений – значит изгонять просвещение; ибо, не имея достаточных элементов для внутреннего развития образованности, откуда возьмем мы ее, если не из Европы?»).
9. Одоевский В.Ф. Русские ночи. Ленинград: Наука, 1975. 241 с.
10. Осипов Г.В. Россия: национальная идея и социальная стратегия // Вопросы философии. 1997. № 10. С. 3-4.
11. Сивков К. Взрывоопасная молодёжь // Военно-промышленный курьер: еженедельник. 6 апреля 2017 года.
12. Субетто А.И. Ноосферизм. Том первый: Введение в ноосферизм. Санкт-Петербург, 2001. 537 с.
13. Хомяков А.С. О старом и новом. Москва: Современник, 1988. 461 с. (Размышления о России и Западе. Основные теоретические положения славянофильства).
14. Франк С.Л. Ересь утопизма. Аргентина, Русь, год издания н/у. 35 с.
15. Франк С.Л. По ту сторону правого и левого: сборник статей. Paris: YMCA-press, 1972. 241 с.
16. Франк С.Л. Проблема «христианского социализма» // Путь. Париж, 1939. № 60. С. 18-32.
17. Шишкин А.Е. История трудовых отношений: учебное пособие. Москва: Логос, 2014. 424 с.
18. Шишкин А.Е. Концепция Народного университета социально-политических технологий «Ладомир». Самара: Мечта, 2018. 444 с.
19. Шишкин А.Е. Метафизика концентрической войны. Самара: Мечта, 2018. 388 с.
20. Шишкин А.Е. Проблемы развития традиционно-ценностного подхода к интерпретации результатов социологического исследования: монография. Изд. 2-е, испр. и доп. Барнаул: Си-пресс, 2013; Самара: Мечта, 2016. 492 с.
21. Shaviro S. Post-Cinematic Affect. L.: Zero Books, 2010. P. 137.

Дата поступления в редакцию 18.07.2019

Авторская справка

ШИШКИН Алексей Ефимович – кандидат педагогических наук, доцент кафедры гуманитарных дисциплин Самарского медицинского университета «Реавиз», Самара, Россия. E-mail: ladomir12345@rambler.ru.

UDC 101.1:316; 02.41.51; 159.938.362.63

DOI: 10.25686/2410-0773.2019.3.65

EAST–WEST DICHOTOMY: COMMUNITARIAN PREDICTION

A. E. Shishkin

Medical University "Reaviz", Samara (Russia)

Introduction. The systemic socio-political crisis is caused by the construction of syncretism (inorganic fusion of dissimilar elements), which generates incompatible phenomena of wealth and poverty, nihilism and traditionalism, West and East, obscurantism of consumerism and hesychast communitarianism.

Methods. As part of the design method, we will present five possible author's scenarios for overcoming the systemic crisis and the development of Russian society in the paradigm of

communitarianism. Initially, we reflect on the design problem: where is the country going? We find out that the omega point is unknown. We outline the main goal of the work: to design an ideational society that meets domestic traditions.

Results. Having examined the possible advantages of the Western and Eastern models of the development of Russian society, we came to understand that the former legal standards, ideals and ethical guidelines ceased to apply and it was time for a new formulation of ideas and principles, consistent with the balance of power in society. In constructing the idea of nation-building, a range of issues should be developed from the formation of the Russian national character of an individual to the identity of a single Russian nation. The author's theory of the "widening gap" discussed in this article can be a source of discussion of the choice of path.

Conclusions. The dichotomy of the individual (West) and public (East) can be viewed from the perspective of immanent and transcendental, consumerism and communitarianism. The illocutionary act (the internal focus of verdicts, behabitives, expositives, exserts, commissives) in the speaker's intention combines goal-setting with an expression of propositional content and then the speaker's statements can generate "Esperanto language" without top and bottom, male and female. In our study, searching for an omega point involves initially thinking ontologically and a priori, without setting goals in itself. Any individual is linked to a society on which he is dependent and outside of which he cannot be happy. Otherwise, the individual will resemble Krylov's "pig under an oak tree".

Keywords: communitarianism; ideational era; passionarity; utopia; bifurcation; mentality; illocutionary act; consumerism; obscurantism; mondialism.

References

1. Akhiezer A. S. Rossiya: kritika istoricheskogo opyta [Russia: a critique of historical experience], Novosibirsk: Sibirskiy khronograf, 1997, 804 p.
2. Batalov E. Ia. Russkaya ideya i Amerikanskaya mehta [The Russian Idea and the American Dream], *SSHA, Kanada: ekonomika, kul'tura* [USA, Canada: Economics, Culture], 2000, No. 11, pp. 4.
3. Bortnikova I.S. "I trevozhnoy dumoyu tomlyus'..." ["And I am languishing with an anxious thought ..."], Krasnoyarsk, 2015, 75 p.
4. Herzen A.I. Sobraniye sochineniy: v 30 t. (1954-1966). T. 11: Byloye i dumy [Collected Works: in 30 vol. (1954-1966). T.11: The past and thoughts], Moscow: Izd-vo Akad. nauk SSSR, 1957, 807 p.
5. Zenkovsky V.V. Russkiye mysliteli i Yevropa [Russian thinkers and Europe], Moscow: Respublika, 1997, 368 p.
6. Ivanov Vyach. Rodnoye i vselenskoye [Native and universal], Moscow: Respublika, 1994, 428 p.
7. Ivashchenko I. Iu. Stsenarnoye prognozirovaniye i analiz riskov razvitiya regional'nykh sistem [Scenario forecasting and risk analysis of the development of regional systems], Belgorod, 2011, 227 p.
8. Kireevsky I.V. Moskovskiy zhurnal "Yevropeyets" [Moscow journal "European"], 1832, Part I, No. 1, pp. 3-23. ("In our country, to look for the national means to look for the uneducated; to develop it at the expense of European innovations means to drive out enlightenment; for, without enough elements for the internal development of education, where do we get it from, if not from Europe?").
9. Odoevsky V.F. Russkiye nochi [Russian nights], Leningrad: Nauka, 1975, 241 p.
10. Osipov G.V. Rossiya: natsional'naya ideya i sotsial'naya strategiya [Russia: national idea and social strategy], *Voprosy filosofii* [Questions of philosophy], 1997, No. 10, pp. 3-4.
11. Sivkov K. Vzryvoopasnaya molodozh' [Explosive youth], *Voyenno-promyshlennyy kur'yer: yezhenedel'nik* [Military Industrial Courier Weekly], April 6, 2017.
12. Subetto A.I. Noosferizm. Tom pervyy. Vvedeniye v noosferizm [Noospherism. Volume One Introduction to noospherism], St. Petersburg, 2001, 537 p.
13. Khomyakov A.S. O starom i novom [About the old and the new], Moscow: Sovremennik, 1988, 461 p. (Razmyshleniya o Rossii i Zapade. Osnovnyye teoreticheskiye polozheniya slavyanofil'stva [Reflections on Russia and the West. The main theoretical provisions of Slavophilism]).
14. Frank S.L. Yeres' utopizma. Argentina, Rus [Heresy of utopianism. Argentina, Russia], year of publication n / a, 35 p.

15. Frank S.L. Po tu storonu pravogo i levogo: sbornik statey [On the other side of the right and left: digest of articles], Paris: YMCA-press, 1972, 241 p.
16. Frank S.L. Problema "khristianskogo sotsializma" [The problem of "Christian socialism"], *Put* [Way], Paris, 1939, No. 60, pp. 18-32.
17. Shishkin A.E. Istoriya trudovykh otnosheniy: uchebnoye posobiye [History of labor relations: textbook], Moscow: Logos, 2014, 424 p.
18. Shishkin A.E. Kontseptsiya Narodnogo universiteta sotsial'no-politicheskikh tekhnologiy "Ladomir" [The concept of the People's University of Social and Political Technologies "Ladomir"], Samara: Mechta, 2018, 444 p.
19. Shishkin A.E. Metafizika konstsiyental'noy voyny [Metaphysics of consensual warfare], Samara: Mechta, 2018, 388 p.
20. Shishkin A.E. Problemy razvitiya traditsionno-tsennostnogo podkhoda k interpretatsii rezul'tatov sotsiologicheskogo issledovaniya: monografiya [Problems of development of the traditional value approach to the interpretation of the results of a sociological study: monograph], Barnaul: Si-press, 2013; Samara: Mechta, 2016, 492 p.
21. Shaviro S. Post-Cinematic Affect, L.: Zero Books, 2010, p. 137.

Author's Bio

SHISHKIN Alexey Efimovich – Candidate of Pedagogical Sciences, Associate Professor, Department of Humanities, Samara Medical University "Reaviz", Samara, Russia. E-mail: ladomir12345@rambler.ru.

Библиографическая ссылка

Шишкин А. Е. Дихотомия Восток-Запад: прогнозирование коммунитаризма // SocioTime / Социальное время. – 2019. – № 3(19). – С. 65-74. – DOI: 10.25686/2410-0773.2019.3.65